

EL CORREO

Año XXV

Las suscripciones en por Pagos anticipados, Madrid, 1.50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 pesetas trimestre, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18.
Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Miércoles 4 de Mayo de 1904

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 8.743

LA CUESTIÓN DE MARRUECOS Y LA OPINIÓN

Las noticias que anticipan los periódicos franceses acerca de la negociación franco-española para fijar nuestra situación en Marruecos, como consecuencia del convenio anglo-francés, confirman la impresión que hace pocos días publicábamos respecto al deseo de Francia de evitar, dentro de la consolidación de su predominio en Marruecos, cuanto pueda herir nuestra susceptibilidad y enajenar nuestras simpatías.

Esto que, por otra parte, es elemental, tratándose de una diplomacia experta, tiene en el caso presente doble interés para nuestros vecinos, si hemos de juzgar por ciertas indicaciones que empiezan a salir a la superficie, en las que se habla de la obra útil que podrían prestar en el Norte de África nuestros soldados al lado de los franceses.

Aunque sea persona tan autorizada como el mismo Sr. Silveira, quien ha hablado de nuestros soldados en las declaraciones que le atribuye *La Gaulois*, y que este periódico asegura reproducir textualmente, la especie nos parece tan peligrosa, que nos resistimos a creer que haya nada de este orden en la negociación entablada ó próxima a comenzar.

Con exóclente criterio, la opinión francesa, cuando el verano último se inició una campaña de prensa para la conquista de Marruecos, advertida del grave peligro que tal proyecto representaba, se pronunció resueltamente en contra de la idea, afirmando entonces de manera definitiva el actual criterio de penetrar pacíficamente, lo cual si a algunos puede parecer procedimiento más largo, en cambio no ofrece los riesgos ni exige los sacrificios que quizá estérilmente habrían de emplearse confiando la realización de la empresa a los generales.

Tendría que ver que, lo que con muy buen sentido se ha negado a acometer Francia por cuenta propia, pensara ahora realizarlo, mediante fáciles promesas, a espensas de los españoles!

Si se quiere que la opinión se manifieste sobre este punto, diga el Gobierno si las indicaciones del Sr. Silveira tienen algún fundamento, y pronto se convencerá de la enérgica oposición que cualquier empresa de este carácter encuentra en todas partes.

El sistema del silencio sistemático empleado entre nosotros es causa principal de que no pueda manifestarse la opinión del país, privando de este modo a los gobiernos del apoyo necesario, sin que éstos, por otra parte, puedan culpar a nadie, más que a su arcaico proceder, de lo que sucede.

Desde que las negociaciones entre Inglaterra y Francia salieron del período preliminar, estuvo al corriente el público de uno y otro país de las fases distintas por que aquéllas iban pasando, merced a lo cual pudieron en tiempo hábil, es decir, durante el curso de las conferencias entre los ministros y embajadores de las naciones contratantes, manifestar su aprobación ó su desacuerdo, no sólo la prensa, sino las entidades industriales, mercantiles ó políticas, tanto de Francia como de Inglaterra.

Gracias a esto pudimos nosotros desde Febrero del año pasado tener informados a nuestros lectores del cambio importante que se preparaba, y ni una sola vez hemos visto que ni en los Parlamentos, ni en las manifestaciones de los ministros, y de los políticos importantes de Inglaterra y Francia se haya creído que esta atmósfera de publicidad constituyera indiscreción peligrosa, capaz de po-

ner en peligro el buen éxito de lo que se estaba pactando.

No tiene derecho nuestro Gobierno, que quince días antes de firmarse el convenio anglo-francés, aseguraba en pleno Parlamento que solo se trataba de un cambio de impresiones entre aquellos dos países, a exigir de la opinión una confianza tan absoluta en su pericia y en su diligencia que permita aguardar en silencio el término de una negociación sobre la cual se han lanzado ya ideas tan ocasionadas a justa alarma como la expuesta ahora en París por el Sr. Silveira.

Convénzase de una vez nuestros diplomáticos y nuestros ministros de Estado del papel poco airoso que ante sus colegas de otros países hacen, manteniendo procedimientos del tiempo de la Santa Alianza, con lo que únicamente consiguen que sus fracasos sean más ridículos y que la opinión, que se empeñan en tener a ciegas en materias que tanto interesan al país, les niegue, con justificado motivo, su simpatía y su apoyo.

La guerra

NUEVO ATAQUE A PORT ARTHUR

Parte del general Alexieff.

Paris 3.—Se ha recibido en San Petersburgo un telegrama del general Alexieff, dando cuenta de un nuevo ataque hecho durante la noche pasada por los japoneses con objeto de cejar la entrada del puerto, y que ha sido rechazado victoriosamente.

A la una de la madrugada—dice—fueron notados por las baterías orientales, cercas de la costa, cinco torpederos que, bajo el fuego de aquéllas, se dirigían hacia el Sur.

A las una y cuarenta y cinco aparecieron, escoltados por los cruceros japoneses, numerosos torpederos. El enemigo envió por delante un *brulote*, contra el cual se abrió el fuego por las baterías y navios durante tres cuartos de hora. Cerca de una hora después los proyectores hicieron notar la presencia de una serie de *brulotes* que se dirigían hacia la entrada del puerto en dirección de Este a Suroeste.

El *Ojony*, *Gulliak* y el *Gremiateh*, ayudados por las baterías de la costa, rechazaron a cada uno de los vapores con fuego bien dirigido.

Ocho vapores fueron echados a pique por la acción de nuestros cañones y torpedos *Withed* lanzados por los torpederos y las *obalupas Lame y Torpé*.

Dos torpederos fueron deshechos, después de cuatro horas de combate. Las baterías y las chalupas cesaron sus fuegos, aunque de cuando en cuando disparaban sobre los torpederos, visibles en el horizonte. Todos los *brulotes* iban armados de artillería, de la cual el enemigo hizo poco uso, pues sus hombres pronto buscaron refugio en las chalupas en que fueron recogidos.

Hasta el presente han sido recogidos por nosotros en los *brulotes* 30 marinos japoneses, entre los cuales hay dos oficiales mortalmente heridos.

Luego se verificó la inspección de toda la zona, al propio tiempo que se acudia al auxilio de los citados japoneses, operaciones que se verificaron con mar bastante gruesa.

Nosotros sólo hemos sufrido un marinero herido de la tripulación del torpedero *Vojeoi*.

A la aparición del primer torpedero japonés, acompañado del general Filinski y del capitán de Estado Mayor naval Boerhard, pasé a la chalupa *Ovoajny* para adoptar las disposiciones convenientes a fin de rechazar el ataque de los *brulotes*. El general Stosel estaba en los fuertes, y el contralmirante Loadinski, jefe de las defensas del puerto, estaba en la chalupa *Gulliak*.

LA BATALLA DEL YALU

Telegrama del general Kuropatkin.—Formenos interesantes.—Soldados heroicos.—Rusos prisioneros.—Bajas de los japoneses.

El corresponsal de *La Correspondencia* en San Petersburgo transmite el siguiente despacho:

«San Petersburgo 3.—El general Kuropatkin telegrafía con fecha 2 lo siguiente: «La causa de la interceptación de telegramas, y no teniendo ninguna noticia del general Zassulitch, pero según el testimonio de personas llegadas esta noche de Yeng Hoang Tshang, el 1.º de Mayo los japoneses operaban en el Yalu con fuerzas superiores, armadas de gruesa artillería, que atacaron nuestro flanco izquierdo, envolviéndole y empujándole un enérgico combate, en el cual tomaron parte los regimientos 22 y 12 de tiradores, que se defendieron bravamente, tomando varias veces la ofensiva y causando a los japoneses pérdidas considerables.

Nuestras débiles fuerzas no pudieron conservar sus posiciones y tuvieron que retirarse, dejando en poder del enemigo muchos cañones y sufriendo también grandes pérdidas de hombres y caballos, marchando en dirección de Yeng Hoang Tshang.

El general Zassulitch disponía durante la acción de cinco regimientos y cinco baterías, de los cuales, según noticias, un regimiento y dos baterías no participaron del combate por no dirigir el ataque hacia aquel lado los japoneses.

Sus pérdidas son desconocidas, pero indudablemente han debido ser muy importantes por lo encarnizado de la lucha.»

London 3.—Según telegramas de San Petersburgo, las fuerzas japonesas congregadas sobre el Yalu para forzar el paso de este río, sumaban 100.000 hombres, de los cuales tomaron parte en la batalla cuatro divisiones.

Los rusos no pasaban de 25.000 en una línea de 150 verstas.

La lucha principal fué de artillería, pues los japoneses colocaron todos los cañones disponibles a lo largo de las orillas, frente a las líneas rusas de Antung y Kliallcheng. Desembarcaron cañones de varios barcos de guerra. De esta manera la artillería japonesa era cinco veces más numerosa que la artillería rusa.

Protegidos por el fuego de la artillería, muy superior a la de los rusos, se apoderaron de las alturas dominantes, detrás del Husan, lo que les permitía enlazar las posiciones rusas y acorillarlas.

La lucha estuvo indecisa durante todo el día del viernes. En la mañana del sábado redobló la acometida de los japoneses, y entonces los rusos comenzaron su retirada, que realizaron formando las tropas una media luna, cuyos dos extremos fueron unificados poco a poco.

Mientras se operaba la retirada sobre Fenhuanghong, las tropas rusas combatieron incansablemente y con gran tenacidad.

Un episodio particularmente interesante del combate del Yalu, fué el ataque desespinado de un regimiento ruso, que, sin la protección de su artillería, ya rendida, atacó a dos divisiones de los japoneses. Los rusos, teniendo a su cabeza a su sacerdote, que llevaba en la mano la cruz, lucharon como leones, causando mucho daño a los enemigos; pero aplastados por la superioridad de éstos, fueron destruidos. El lugar de la lucha presentaba el aspecto de una horrible carnicería.

La brigada Zassulitch, que defendía Turenchen contra dos divisiones japonesas, había recibido orden de sostenerse durante diez horas (sin duda para dar lugar a que llegasen refuerzos que no llegaron), y cumplió heroicamente la consigna hasta el último momento.

Un telegrama redactado por el general Kuraki a la una de la tarde del día 1.º y publicado por la legación japonesa en Londres, dice:

«El enemigo resistió tenazmente nuestra posesión (después de ser arrojado de sus posiciones), causándonos 300 bajas. Los soldados rusos combatieron con valor hasta el fin.

Dos baterías de su artillería quedaron con la mayor parte de sus hombres y de sus caballos fuera de combate; entonces desplegaron la bandera blanca y se rindieron los oficiales.

Entre los prisioneros se asegura que están Kashtelinski y sus oficiales, los comandantes de la 11 y de la 12 brigadas de infantería y el de la artillería ligera.

Han muerto muchos oficiales pertenecientes a familias de elevado rango.

Los prisioneros se elevan a 30 jefes y oficiales, 300 suboficiales y muchos soldados.»

Un despacho de Tokio dice que los artilleros rusos rompieron el cierre de sus cañones antes de rendirse.

Añade que de 30 oficiales rusos prisioneros, 20 están heridos; de 300 soldados prisioneros, están heridos 100.

El informe previsto dado por el médico principal del primer cuerpo de ejército japonés, consigna que los muertos y heridos en las tropas del Japón son 738.

Manifestación de entusiasmo en Tokio.

Tokio 3.—Millares de personas recorren las calles para celebrar la victoria del Yalu. Las mujeres forman en considerable número entre la multitud inmensa y entrecorrida de alegría.

Habiéndose formado doce grupos distintos de manifestantes, pero pronto se reunieron en uno sólo que llenaba las principales vías.

Todos los estudiantes de Tokio, reunidos, han pasado la capital con sus banderas y con multitud de faroles rojos.

Las calles están llenas del pueblo. Toda la población se halla adornada con banderas y faroles.

No se recuerda en Tokio manifestación popular tan numerosa ni tan entusiasta como la de esta noche.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

Anoche se verificó en la legación del Japón una comedia diplomática, ofrecida por el representante de aquella potencia, Sr. Akababé, en honor de nuestro ministro de Estado.

Al banquete asistieron, a más del Sr. Rodríguez San Pedro, el subsecretario de Estado, Sr. Castro y Cassalé, y su señora; el embajador de Inglaterra, los marqueses de Amposta, el ministro de Portugal, los condes de Tovar, el ministro de los Estados Unidos y su señora, los marqueses de Herrera; D. Alfonso Aguilar, secretario de S. M., y señora; el Sr. Piza, jefe del gabinete diplomático del ministerio de Estado, y el secretario de la legación japonesa.

La marquesa de Aquilino está siendo objeto de grandes agasajos en Sevilla, donde se encuentra; la han obsequiado con bailes ó banquetes espléndidos, los condes duques de Benavente, el senador Sr. Ibarra y su señora, los marqueses de Rickman, los señores de Diosdado y otras distinguidas personas.

Ha fallecido en Madrid D. Marcos de Uasía, hermano del marqués de Aldama, persona de gran ilustración y muy estimada por sus excelentes prendas personales.

El exministro duque de Veragua, en unión de sus hijos los marqueses de Aquilino, ha regresado de sus posesiones de Toledo, reestablecido ya de la caída que sufrió.

Se encuentran en Madrid, pasando una corta temporada al lado de su madre, la condesa de Canga Argüelles, sus dos hijas la señora de Bernabé de Quirós, a la que acompañan sus lindas hijas mayores, y la señora de Muñoz, esposa del primogénito del duque de Riansares.

La condesa de Baquer de Retamosa, que se halla en Biarritz, regresará dentro de breves días a la corte.

—Han regresado a Madrid de Sevilla la

marquesa de Monistrol y su hija la marquesa de Campillos; de Córdoba, los marqueses de los Castellones, y de París, los señores de Díaz Ergo.

—La condesa de Via Manuel ha marchado a sus posesiones de Extremadura.

—Los señores de Peñalver saldrán pronto para Viena.

—El día 10 del actual recibirán a sus amigos los señores de Lázaro.

Viaje del Rey

En Cádiz

Almorzo.—Recepción.—En los fuertes y los cuarteles.—La retreta marítima.

Cádiz 3.—Después del desfile, el Rey almorzó a bordo del *Giralda*.

A las cinco de la tarde desembarcó, dirigiéndose a la comandancia general, en donde se ha celebrado una recepción. La galea y el patio de entrada lo ocupaban numerosas señoras, que arrojaron flores y palomas al entrar S. M.

A la recepción concurrieron todos los elementos oficiales y el kaid del campo fronterizo.

El Rey recibió varios memoriales pidiendo indulto.

Terminada la recepción salió el Monarca, dirigiéndose a visitar los cuarteles y la fortaleza del Aho, tributándosele en las calles una gran ovación. Desde los balcones le arrojaron tal cantidad de flores, que el coche real iba lleno y fué necesario quitarlas al llegar a la subida de la fortaleza.

Después fué a la batería de San Antonio, donde se sirvió el *lunch*, costado por la guarnición.

Al regreso entró en el cuartel del regimiento de Cádiz núm. 2, y ordenó tocar llamada, formando la tropa a los pocos momentos.

Después fué al muelle para embarcarse, siendo ovacionado por el inmenso gentío que llenaba las calles.

Al embarcarse, la plaza hizo salva, disparándose multitud de cohetes y encendiéndose las iluminaciones.

Estas resultaron muy hermosas, sobreescribiendo a la de la Comandancia general.

Los moros forman grandes grupos, contemplando asombrados la retreta marítima, que está muy animada.

Varios vapores, con las líneas dibujadas con luces y multitud de barquillas con faroles venecianos surcan la bahía.

Algunos llevan músicas y disparan cohetes.

En las cimas de los montes vecinos se destacan grandes letras de fuego que dicen: «Viva Alfonso XIII»

El *Infanta Isabel*.—El Sr. Cologán.

Cádiz 3.—Ha llegado el crucero *Infanta Isabel*, conduciendo de Tánger al ministro diplomático Sr. Cologán, quien cumplimentó al Rey.

El Sr. Cologán ha conferenciado con el general Bernal.

Después estuvo en el *Giralda* comiendo con el Rey.

Después de almorzar estuvo el Rey tirando a las gaviotas desde la cubierta del *Giralda*, haciendo blancos notables.

Por la noche comieron con D. Alfonso los señores general Bernal, conde de San Simón, Anón y Alcaide.

Esperando a D. Alfonso

En Cádiz

Cádiz 3.—Esta tarde ha recibido el gobernador un telegrama del general Linares, manifestándole que el Rey llegará mañana a las tres de la tarde en vez de las nueve de la mañana.

Este retraso trastorna completamente el programa acordado, obligando a la breve estancia del Rey a aprovechar las horas en visitas rápidas.

Además será preciso renunciar por completo a algunas cosas de las preparadas, entre las que figuraba como principal la botadura del buque de 2.000 toneladas *Luis Cadarso*, en el dique de la Trasmontaña.

La botadura debía verificarse mañana, aprovechando la marea. De no ser así, la botadura debería aplazarse quince días.

Comillas, dando pruebas de delicadeza, ha resuelto verificar el acto en beneficio del programa local; pero el alcalde, Sr. Gómez Aramburo, insiste en que el Rey asista a la botadura, por la importancia que esto implica para la congregación de obreros de Cádiz y Puerto Real, por ser la factoría fuente principal de riqueza de esta comarca.

Las autoridades han telegrafiado al general Linares pidiendo al Rey que retrase algunas horas su viaje a Huelva, para poder realizar el programa.

Aún no se ha recibido contestación, por lo cual se ignoran los actos que se verificarán mañana después del *Te Deum*.

Las autoridades se hallan reunidas en el Gobierno civil.

Cádiz 4.—Las autoridades querían suprimir cualquier número de los festejos antes que la botadura del barco.

El marqués de Comillas dice que no se verificará la botadura en perjuicio de otros números.

Han llegado el general Martitegui y el duque de Almodovar.

Entre los rumores a cual más fantásticos sobre el retraso en la venida del Rey, figura el de que Inglaterra intenta saludar al Rey con una manifestación naval en aguas de Gibraltar.

Cádiz 4 (9.º mañana).—El general Linares ha contestado que el Rey tiene forzoso que salir en la noche de mañana de esta capital.

Por consiguiente queda suprimida la botadura.—*Fabra*.

En San Fernando

San Fernando 3.—Mañana saldrá en el cazatorpederos *Destructor* el capitán general Sr. Ramos Izquierdo con su Estado Mayor y buques auxiliares a recibir en el Cabo de Trafalgar al yate *Giralda*, que llegará a esta población el jueves, a las dos de la tarde.

En los límites de la población tributarán los honores de ordenanza fuerzas de infantería de Marina.

Ahora se están reconcentrando fuerzas

de la Guardia civil de infantería y caballería.

En la población reina gran entusiasmo para recibir al Monarca.

Se activan los preparativos en los edificios militares.

El saludo de Portugal

Lisboa 3.—Ha zarpado con rumbo a Cádiz el crucero *Carlos I*, mandado por el almirante Moráiz, quien lleva el homenaje oficial del rey y del gobierno para D. Alfonso XIII.

CONSEJO DE MINISTROS

Próximamente a las ocho y media de la noche terminó el Consejo de ministros celebrado ayer en la Presidencia, facilitándose a la prensa la siguiente

Nota oficiosa

Se estudiaron y aprobaron los decretos que han de dictarse sobre Presidencia y Gracia y Justicia para implantar la nueva ley ordenando al juez de lo Contencioso de la jurisdicción contentuosa.

Se aprobaron dos expedientes de competencia con la propuesta de la Presidencia.

Fué aprobado también un expediente de Gobernación para que continúe instalada en el mismo local donde se halla la oficina de Telégrafos de Cádiz, previas las reparaciones y obras que para mejorarlas se compromete a hacer el propietario.

El Consejo se ocupó en continuar el estudio de presupuestos para 1905.

Ampliación

Presupuestos parciales

En el Consejo se discutió el decreto que ha de redactar el Sr. Sánchez de Toca para cumplir lo dispuesto sobre incorporación al Tribunal Supremo de la de lo Contencioso, como sala tercera de aquél.

Como se trata en parte de reglamentación, no quedó terminado por completo el asunto. De esta reforma no se seguirá el aumento de gastos sino en la suma estrictamente precisa.

Desea el Gobierno que la reforma quede planteada para el día 15.

Quedaron aprobados los presupuestos de Estado, Gracia y Justicia, Instrucción y Agricultura, cuyas cifras de aumentos en estos dos últimos (11 y 13 millones) han sido modificadas.

También se aprobó el de Gobernación, cuyos aumentos, por más de tres millones, según parece, son casi todos los comprendidos en el proyecto que formó el Sr. Maunula, siendo ministro de la Gobernación y se refieren principalmente a los servicios de Correos y Telégrafos, mejora de haberes a los guardias civiles y aumento de personal en dicho instituto armado.

Aunque ni las cifras son enteramente definitivas, ni el presupuesto en elaboración es el que ha de ser discutido en Octubre, puede decirse que está ultimado el que se presentará en este mes a las Cortes.

Los que faltan son los de Guerra y Marina, que serán llevados al Consejo tan pronto como regresen los ministros a Madrid, que será en cuanto llegue el Rey a Sevilla.

NEGOCIACION

entre Francia y España

Paris 3.—El periódico *La Liberté* dice que los *pourparlers* entablados entre Francia y España sobre el problema de Marruecos, contando con el beneplácito de Inglaterra, quedaron interrumpidos en el momento de partir el presidente M. Loubet para Italia, y ha sido reanudados en cuanto ha regresado M. Delcassé a Paris. Están ya a punto de terminar las negociaciones.

Las diferentes cuestiones planteadas serán arregladas en forma tal, que queden a salvo los diferentes intereses que están en juego.

Añade dicho periódico que a consecuencia de ese acuerdo, el Rey Alfonso vendrá a Paris y M. Loubet pagará en seguida la visita.

De ese modo se demostrará el completo acuerdo entre España y Francia, lo mismo que después del acuerdo relativo a la Tripolitania, se confirmó su existencia entre Italia y Francia con el viaje del Rey Víctor Manuel a Paris y de M. Loubet a Roma.

Según parece, de terminarse en breve las negociaciones, como se anuncia, el gobierno francés invitará a D. Alfonso para que visite Paris en Julio, con objeto de que su presencia en esta capital coincida con la fiesta nacional francesa.

En este caso M. Loubet visitaría Madrid a fines de Septiembre ó primeros de Octubre.

LOS ALBAÑILES

Temores de huelga

El conflicto pendiente entre los albañiles y contratistas de obras, continúa en el mismo estado, pues los contratistas mantienen su intransigencia, negándose a aceptar las peticiones de los obreros.

El Pacto Federativo del ramo de construcción reunió anoche, tomando acuerdos previos para el caso de que llegue a ser un hecho el paro de los albañiles, pero que necesariamente había de afectar a todos los oficios del indicado ramo.

El Rey se reunirá la Sociedad de Albañiles, los cuales persisten en sus deseos de no ir a la huelga general, aunque resueltos a afrontarla con todas sus consecuencias si los contratistas la declaran.

Como éstos no oeden en su intransigencia, temese que se acuerde la huelga.

PEREDA, VIATICADO

Jerez de la Frontera 3.—El ilustre novelista Pereda se ha agravado en su enfermedad.

El ataque de parálisis se ha complicado con altas fiebres, que ponen en peligro de muerte la vida del enfermo.

Los médicos consideran desesperado el caso.

En este momento acaba de administrarsele el Viático.

El insigne escritor muestra gran lucidez y coherencia de ánimo.

Otro telegrama que recibimos esta mañana dice que continúa la gravedad.

Retrato de fincas embargadas

Por real orden del ministerio de Hacienda, publicada en la Gaceta de hoy, se declara que el interés de demora a que alude el artículo 20 de la ley de presupuestos vigente, sólo es exigible por los otros conceptos a que el mismo se refiere, distintos de los de contribuciones, cuyo premio lleva anejo los recargos del 5 y 10 por 100 de la cuota de contribución respectiva, y que cuando proceda exigir dicho interés de demora, habrá de comprender el tiempo transcurrido desde el día en que debió hacerse el pago, hasta el día de la fecha de la adjudicación de la finca a la Hacienda.

La catástrofe minera

Tres cadáveres más

Sevilla 3.—Comunican de Villanueva de las Minas que han sido extraídos tres cadáveres más. Úrtese que éstos serán los últimos. El número total de cadáveres es de 61. Continúan recibiendo socorros para las familias de las víctimas. La casa Rostchild ha enviado 15.000 pesetas. La casa Ibarra, de Sevilla, 1.000 pesetas. Se espera que contribuyan las Sociedades, Casinos y muchos particulares.

Huelga

Sevilla 3.—Se han declarado en huelga los obreros de las minas de Villanueva. Antes de ocurrir la catástrofe, los obreros, de acuerdo con la Locomotora Inveniente, estaban concertando unas bases en las cuales se pedía, entre otras concesiones, la jornada de ocho horas. Por efecto de la catástrofe se suspendieron los trabajos en las minas. Estos días no se han hecho otras obras que las necesarias para la entibación y reparación de los pozos. Al reanudar hoy los trabajos de extracción de carbón en gran escala plantearon los obreros la cuestión. Algunos que habían bajado a los pozos se vieron ante la excitación de los promotores de la huelga. Formulada la petición de la jornada de ocho horas ante la dirección, les fué negada. Los obreros se retiraron entonces a sus casas en actitud pacífica.

La seguridad en el trabajo

Protesta de los obreros

En sesión celebrada el día 2 del corriente por los delegados representantes de las 79 colectividades que forman el Centro de Sociedades obreras, se adoptaron por unanimidad los siguientes acuerdos: 1.º Protestar de la pasividad que demuestran las autoridades, no obligado a los patronos a cumplir estrictamente todo cuanto hay legislado sobre la seguridad y garantía de la vida de los obreros en obras, fábricas, minas, etc., evitando de esta manera la frecuencia con que se repiten catástrofes como las del Cerró de la Plata y la de Villanueva de las Minas, que han sembrado el luto y la desolación entre las familias de aquellos mártires, víctimas del cumplimiento de su deber. 2.º Que conste en acta el sentimiento que embarga el ánimo de la clase trabajadora, ante desgracias de tal magnitud; y 3.º Abrir una suscripción pública durante quince días, a partir del día de la fecha, a la cual puedan aportar su obolito todos los que así lo deseen, con el fin de aliviar en lo posible la triste situación de las familias de las víctimas de ambos siniestros.

El Centenario del Quijote

Convocada por el alcalde, se reunió ayer tarde en el Ayuntamiento la ponencia designada por la Junta del Centenario del Quijote para formular un plan de los festejos y actos públicos que con motivo de dicho Centenario deberán organizarse. Asistieron a la reunión, además del señor marqués de Lema, el presidente de la Diputación, D. José Echegaray y el marqués de Guadalupe. Se cambiaron impresiones sobre la misión encomendada a la ponencia y dificultades que aquélla ofrece, dada la índole especial que han de tener los actos o festejos que deben celebrarse. Entre las ideas vertidas figura la de dirigirse a las entidades, centros y colectividades que puedan prestar alguna cooperación para la celebración del centenario, excitándolas para que concurran en la medida de sus fuerzas a la brillantez de éste. También se habló de la conveniencia de organizar lecturas de obras de Cervantes, y muy especialmente de pasajes del Quijote. Igualmente se proyectó la organización de una cabalgata en la que figuren los principales personajes, de la inmortal obra de Cervantes. Nada quedó acordado sobre estos extremos. Para dar forma a las ideas expuestas, volverá a reunirse con frecuencia la subcomisión, y una vez trazado el plan de estos festejos, será sometido a la aprobación de la Junta del Centenario en pleno.

DE PROVINCIAS

Coches asaltados

Bilbao 3.—En la madrugada de ayer, varios individuos detuvieron un coche que venía por la carretera de Munguía. Cuando iban a registrarle salieron del interior dos guardias civiles. Los salteadores huyeron. Los civiles venían a concentrarse en Bilbao, y recibiendo tarde la orden utilizaron el coche que intentaron asaltar.

Motín en Alburquerque

Badajoz 3.—La excitación que en los últimos días los vecinos de Alburquerque había producido el hecho de prohibir las autoridades que los caudales de agua térmica pasen en las dehesas de que se ha locautado el Estado, ha estallado hoy en formas violentas. Una manifestación compuesta de cerca de 2.000 personas, entre las cuales figuraban mujeres y niños, las recorridas en las calles en actitud de protesta dando murallas.

Después penetraron violentamente en las dehesas, ocasionando destrozos de gran consideración. Las últimas noticias recibidas aquí, dicen que la situación no se ha calmado, no obstante los esfuerzos de las autoridades.

Los albaniles de Córdoba

Córdoba 3.—La huelga de albaniles, que se creía ya que conjurada, vuelve a surgir con peores características. Hoy acudieron los albaniles a sus respectivas obras, contando con el aumento de jornal; pero dos o tres maestros que no habían prestado su conformidad al arreglo, no aceptaron el aumento. Los obreros, que se retiraron en seguida, informaron a sus compañeros que trabajaban, y algunos de estos últimos dejaron las obras.

Esta noche se ha reunido la Sociedad, tomándose el acuerdo de que empiece mañana la huelga general de albaniles hasta conseguir de todos los maestros el aumento. Se teme que los albaniles sean secundados por los oficios similares.

Captura

Berga 3.—Después de dos años de inútiles pesquisas, ha sido capturado Mariano Quinquilla, sujeto que en 7 de Junio de 1902 dió muerte de una puñalada a su compañero de trabajo en la fábrica de carburos, José Burgallo.

Al ser conducido hoy el criminal a la cárcel, custodiado por la Guardia civil, inmensamente se agolpaba ávido de verlo.

Noticias del Ferrol

Ferrol 3.—El ayudante de marina de la Guardia ha telegrafiado al capitán general que a consecuencia de haber tocado en un bajo próximo a la costa de Portugal, ha naufragado el bergantín español Indio, salvándose la tripulación.

—La benemérita ha capturado en una aldea próxima a seis sujetos que, dedicados al robo en cuadrilla, tenían atomizado al vecindario.

Se les ha ocupado armas y herramientas y han sido conducidos a la cárcel.

—En breve efectuará pruebas de máquinas el cañonero Marqués de la Victoria.

—A causa de la escasez de socios se ha disuelto el comité conservador.

Concurso de aprendices

Barcelona 3.—En el concurso de aprendices se adjudicará el primer premio, de 2.000 pesetas, a Luis Cascaño Portabella, de diecisiete años, por un motor eléctrico.

Los segundos premios, de 500 pesetas, se adjudicaron a Domingo Nollí, de diecisiete años, por una plancha de latón repujada, y a Ismael Smit Mari, por una estatua de yeso. Pronto se hará el reparto de premios.

Arrollado por el tren

Valladolid 3.—Un tren de mercancías decaeciente ha arrollado y dado instantánea muerte a un joven desconocido como de dieciocho a veinte años, entre el apeadero del Pinar y la estación de Valladolid.

Se ha averiguado que anoche durmió en la casilla de la guardabarrera núm. 39, diciendo a la guardesa que se dirigía a Santander en busca de trabajo.

El maquinista del tren obrero fué el primero que vió el cadáver, y paró el convoy y le separó de la vía para que fuera conducido al Depósito judicial.

Se ignora si se trata de un accidente casual ó de un suicidio.

La Diputación de Jaén

Los periódicos de Jaén se hacen eco de la desorganización que se observa en la Diputación de aquella provincia.

En una de las últimas sesiones del actual período semestral, los diputados donórnos D. Fernando Morales, D. Bernardo Villar y D. Luis Pérez, denunciaron a la Corporación el abuso que se venía cometiendo al acordar los pagos, para lo cual, no solo no se tiene en cuenta lo dispuesto en el decreto dictado por el Sr. Maura en 23 de Diciembre de 1902 siendo ministro de la Gobernación, sino que se faltó a sus preceptos para servir determinadas influencias.

Tan es así, que se ha dado el caso de haberse realizado el pago de un crédito de 6.704'61 pesetas a los quince días de haber sido vendido, y cuyos primitivos propietarios se vieron obligados a cederlo por la mitad de su valor—3.352'30 pesetas—nada más de no haber podido conseguir su pago durante varios años. También ha sido pagado recientemente otro crédito de los que la legislación vigente coloca en último lugar por ser de material, el cual, por cierto, no se hallaba en poder de un contratista, sino de uno de los mismos empleados de la Diputación provincial.

Abusos de tal índole son muy censurados por la opinión, a tal punto que los Sres. Morales, Villar y Pérez, después de denunciar el escándalo solicitaron la anulación de los pagos verificados con transgresión de la ley, pero sus buenos propósitos fueron destruidos por la fuerza del número en la votación que se verificó al efecto.

Más como la razón no está siempre al lado de la mayoría, los dignos diputados citados no se han resignado con lo resuelto y han interpuesto recurso de alzada ante el ministro de la Gobernación, esperando con confianza que el Sr. Sánchez Guerra no sancionará con su aquiescencia tales escándalos.

Nosotros así lo creemos también, dada la resultad de principios en que se inspira el ministerio de la Gobernación.

FUNCION BENEFICA

El próximo sábado, por la noche, se celebrará en el Circo de Parish una función a beneficio de la importante Sociedad obrera de enseñanza de Fomento de las Artes, organizada por las señoras que componen su Junta protectora, entre las cuales figuran las señoras de Irujo, Dato, Moreno Carbonero y Serrano; condesa de Torre Arias, y marquesas de Irujo y Valdelegrías.

A los abonados de los jueves de moda se les reservarán sus localidades para esta función hasta el jueves próximo. Desde este día se expenderán al público, pudiendo dirigirse las peticiones a la señora doña Trinidad S. de Irujo (San Bernardo, 72).

Los palcos y sillas restantes se enviarán a domicilio. Las personas que no las devuelvan se entenderá que las tienen acopiadas.

En la función se ofrecerán algunos atractivos que serán muy del agrado del público. Teniendo esta fiesta el objeto benéfico que en ella se persigue y siendo aquellas damas encargadas de repartir las localidades, no hay que decir que el Circo estará brillantísimo, reuniéndose en él el todo Madrid aristocrático.

EL GENERAL KUROPATKIN

En la lucha entre rusos y japoneses, la figura del general Kuropatkin es una de las que se destacan con más relieve. Un periodista norteamericano, que se encuentra en la Manchuria y que tuvo ocasión de conocerlo antes de ser ministro de la Guerra, publica en el New York Herald los siguientes detalles respecto al caudillo ruso:

«En nuestros tiempos hay dos clases de soldados: el hombre de acción y de batalla, todo sangre y músculos, de voluntad inquebrantable, de ánimo imperitrito, que se lanza al combate deseoso de herir y sin temer las heridas ni la muerte, y el general moderno que sabe perfectamente todos los problemas de táctica y de estrategia, porque, aun cuando dotado de mucho ingenio y de superior entera, puede carecer de aquellas condiciones de iniciativa, voluntad y audacia, que constituyen el modo de ser del hombre de acción.

En Kuropatkin, por una afortunada coincidencia, se unen ambos tipos que, como las dos caras de una misma moneda, se presentan sucesivamente a nuestros ojos. Es, al propio tiempo, un formidable soldado de batalla y de lucha y un reflexivo y potente soldado de gabinete. Reune las cualidades

de un caudillo como Blas de Montino y de una estrategia como Moltke, elevadas a un grado indecible de perfección. De esta combinación, de esta fusión dimana su fuerza.

Era aún muy joven cuando en el Colegio militar de Petersburgo alcanzaba premio sobre premio. Parecía, pues, destinado a ser un soldado burocrático por excelencia; uno de esos militares teóricos que se ocupan en reproducir los planes de las batallas antiguas y modernas, desde la de Ansterlitz a la de Cannas. Pero apenas alcanzó el grado de subteniente, pidió que se le destinara al Asia Central, donde unos pocos de miles de soldados rusos realizaban una conquista colosal y difícil contra enemigos numerosos y formidables. Skobeleff, el gran caudillo de aquella afortunada conquista, recibió con escasa simpatía al joven teniente, pensando que una cosa es obtener premios en un Colegio y otra muy distinta ganar honra y prez en los campos de batalla. Con la maligna y poco caritativa idea de ponerle a prueba, le confió una empresa peligrosísima: la de penetrar en el país y en el campo enemigos y adquirir datos é informes.

Marchó Kuropatkin y durante unas semanas nada se supo de él. Todos le consideraban muerto, cuando un día un vagabundo astro se presentó a los centinelas rusos. Era Kuropatkin que volvía trayendo informes preciosos que dieron ocasión a Skobeleff de idear y llevar a feliz término uno de sus golpes de mano más audaces. Y Skobeleff, vencido, hace del joven su camarada, su auxiliar, su brazo derecho.

Pasan algunos años y el soldado de batalla, herido ya en muchas acciones de guerra, vuelve a convertirse en un general de gabinete. Cuando estalló la guerra contra Turquía, Skobeleff, que no había olvidado las condiciones de energía de su teniente, designa a Kuropatkin para atacar las trincheras de Pievna. Y el joven general dirige todos los asaltos, uno tras otro, que se estrellan contra la desesperada resistencia de los turcos, y a la cabeza de sus tropas se lanza a un último asalto. Lucha y cae gravemente herido bajo un montón de cadáveres de los suyos. Aquellos cadáveres le salvan la existencia, evitándole el frío mortal de aquella noche de invierno.

Apenas curado de sus heridas, en 1879, vuelve al Turkestán, mandando aquella brigada de fusileros que se cubrió de gloria en la última campaña de la conquista y que consolidó definitivamente el dominio ruso en el Asia central. El número de tropas de que disponía Kuropatkin era muy exiguo comparado con la extensión del territorio que tenía que someter, y en aquella ocasión tuvo que desplegar el caudillo todos los recursos que su natural talento y sus conocimientos militares le sugerían. Terminada la guerra fué nombrado gobernador de la Transcaspiana y se distinguió bien pronto por sus acertadas medidas que sometieron y domaron la indole erril de las tribus hasta entonces no domadas.

Cuando se le volvió a llamar a San Petersburgo, pudo alabarse de haber realizado una obra de estadista en la región que gobernó, ya que, investido de plenos poderes, tuvo que dar leyes y establecer reglamentos y organizar la justicia en las comarcas conquistadas, que, antes de su gobierno, se hallaban sometidas a la anarquía que reina en el mundo musulmán.

En aquella ocasión escribió un libro acerca del país por él gobernado, obra de tanto valor, que fué premiada con la gran medalla de oro de la Sociedad Geográfica de Inglaterra. Creado ministro de la Guerra, ha desempeñado tal cargo durante seis años, introduciendo radicales reformas en la organización del ejército ruso, y perfeccionando, ante todo, el sistema de defensa del Asia.

No es un secreto para nadie en Rusia que Kuropatkin no era partidario de la guerra con el Japón. El perfecto conocimiento que tiene del Asia, los datos que recogió en su último viaje a Tokio, hicieron que aconsejase la prudencia más exquisita a su gobierno. Sabía que Rusia no estaba preparada en Manchuria.

Pero sus consejos fueron despreciados, y ahora aquellos que los desoyeron han tenido que recurrir al valor y al talento de Kuropatkin para salir con honra de la campaña.

Verdad es que tal campaña no podía confiarse en mejores manos. Andar hasta la temeridad cuando conviene demostrar sus condiciones personales, Kuropatkin es, ante todo, un gran soldado, un organizador paciente y minucioso. Acostumbrado a luchar en países bárbaros y pobres, realizará mejor que otro alguno el cometido, que le incumbe. Es paciente, prudente tenaz; lo que se debe esperar de él en una guerra como ésta no son una serie de operaciones rápidas y brillantes, sino la lenta, segura preparación de poderosas fuerzas que, en ocasión oportuna, acaben con los ejércitos enemigos.

NOTICIAS

Colegio de Médicos de la provincia de Madrid

Mañana jueves, a las nueve de la noche, dará en este Colegio (Mayor, 1, 2.º) una conferencia pública acerca del tema «Los diabéticos; su terapéutica», el doctor D. Manuel Thons y Martínez.

Ros S. Luis. Ruiz y Albert. Málaga.

Los timos de la lotería. A consecuencia de varias denuncias presentadas en el Juzgado de guardia, fué detenido ayer un sujeto llamado Francisco A., que se dedicaba a dar participaciones en números imaginarios de la lotería.

En la última extracción salió premiado con 4.000 pesetas el décimo imaginario de Francisco A., en el cual llevaban parte no pocas personas, quienes, descubriendo el timo, presentaron las correspondientes denuncias.

La Valverde en Palacio

Ayer fué recibida en audiencia por la Reina la popular artista doña Balbina Valverde, con objeto de despedirse de S. M. antes de emprender el viaje que proyecta a la República Argentina y a la vez darla el pésame por la muerte de la Reina doña Isabel.

La distinguida artista cumplió después a la Infanta doña María Teresa y a los Príncipes de Asturias. Las augustas personas tuvieron frases de cariño y admiración para la mimada y espléndida artista del teatro Lara, deseándole todo género de prosperidades en su excursión artística.

Pésame

En Trujillo falleció el 27 de Abril la señora doña Agustina Blázquez de Chamorro. A su esposo, nuestro amigo D. Francisco Chamorro y demás familia de la finada, enviamos sincero pésame.

Hijos de Madrid

Anoche se celebró en el Circolo de la Unión Industrial una junta para ocuparse de los trabajos de constitución del Centro de Hijos de Madrid. Fué elegida la siguiente junta directiva: Presidentes honorarios: Marqueses de la Mina y de Portago, condes de San Luis y Toreno, duques de Montellano, de Tama-

mes y de Alba, D. José Echegaray, D. Manuel de Llano y Peral y D. Miguel Moya. Presidente efectivo: D. Mariano Núñez Sampedo; vicepresidentes: D. Luis Oubero y Gallo, D. Antonio Carrasco y D. Juan José Álvarez; tesorero: D. Carlos Prats y Rodríguez del Llano; contador: D. José Toranzo y Morales; secretario: D. Leopoldo Fau de Casa Juana y Vidal y D. Fermín Oastano y González; vocales: D. Innocente Membrillera, D. Eduardo González Peña Hortelano, don Ignacio María Castelán Obregón, D. Vicoato Morán de Burgos, D. José Jaime Pérez, D. Luis Marco, D. Joaquín Gómez Peña, don Manuel Mesonero Romanos, D. Marcelo de Corral y D. Práxedes Zancada.

Las minas de Almadén

El señor ministro de Hacienda ha dispuesto que el subdirector primero de Contribuciones y Propiedades, D. Julián Agut, se encargue interinamente de la superintendencia de las minas de Almadén, y que presta también por ahora sus servicios en dicho establecimiento el ingeniero Sr. Tenorio.

Noticias teatrales

Español

El importantísimo abono de la temporada Guerrero-Mendoza ha respondido, como se esperaba, a la galante invitación hecha por la nueva empresa de este teatro, que el día 2, lunes de moda, ofreció el más brillante aspecto, congregándose en él, como ha venido ocurriendo durante el pasado invierno, lo más selecto de la sociedad aristocrática madrileña, confirmando con sus aplausos tan distinguida concurrencia el éxito logrado en sus primeras representaciones por el hermoso drama La Tosea y los artistas que lo interpretan.

Lo ocurrido el lunes se repetirá, seguramente, hoy miércoles y el viernes, y de igual manera, en esos tres días, en las semanas sucesivas, hasta que termine la temporada.

Lara

Compañía cómica dramática de Matilde Moreno y Francisco Morano. Temporada de primavera de 1904.

La inauguración se celebrará el viernes con el juguete cómico, en un acto y en prosa, de D. Joaquín Abati, Entre doctores, y la

EDICION DE LA NOCHE

La guerra

¿Un desembarco?

Londres 4.—Un despacho de Cho Fu que inserta The Daily Chronicle, da cuenta de que los japoneses desembarcaron en Jacon el domingo por la tarde y se apoderaron de Meachonang.

Los rusos se repiegan protegiendo el ferrocarril.

Derrota en el Yalu

San Petersburgo 3 (11'16 n.)—Kuropatkin anuncia una gran derrota en la región del Yalu. Pérdidas considerables en hombres y cañones. (Textual.)

El paso del Yalu.—Parto del general Zassulicht.

San Petersburgo 4.—El general Kuropatkin ha transmitido al Zar el parte de Zassulicht sobre el combate del día 1.º

La batalla fué especialmente un duelo de la artillería. La infantería japonesa tomó parte en el fuego, pero evitó todo ataque a la bayoneta. Los cañones rusos consiguieron tener alejada a la caballería, pero la superioridad de la artillería japonesa era muy considerable.

Los rusos tenían tres baterías; una dando frente al enemigo. Hubo que clavar y abandonar 30 cañones, así como ocho de sistema Powlet. Obligados a dejar las posiciones Turentchen y Polletynda, ocuparon otra cerca de Leonfanhoe. Estos batallones tuvieron que defenderse a la bayoneta, sufriendo grandes pérdidas, entre ellas dos comandantes muertos y ocho capitanes entre muertos y heridos. Las bajas de los rusos, no establecidas aún de modo definitivo, son importantes. La moral del ejército es excelente.

Las pérdidas de los japoneses han sido muy considerables, especialmente en el paso de los ríos Yalu é Iho, y en el ataque de las posiciones de Turentchen y Leonfanhou.

En el último de dichos puntos, los montones de cadáveres eran tan grandes, que se calcula el número de muertos de 2 a 4.000.

—Fabra.

RIÑA SANGRIENTA

En la travesía de las Descalzas se ha desarrollado esta mañana un sangriento suceso, del que han sido protagonistas dos organilleros.

Luis Santos García y Antonio Salegui conducían un piano de manubrio y durante gran parte de la mañana tuvieron frecuentes altercados, que no pasaron a mayores hasta eso de las once, cuando se hallaban en la travesía de las Descalzas.

Agrioso entonces entre ellos la disputa en tales términos, que Salegui con una facha asotó cuatro puñaladas a su compañero Luis Santos García. El agresor fué detenido, y el herido trasladado a la Casa de Socorro situada en la Plaza Mayor, donde se le apreciaron cuatro heridas: una en el cuello, otra en la región escapular y dos en la región glútea. Su estado es de alguna gravedad.

AYUNTAMIENTO

Los artículos averiados

El alcalde, señor marqués de Lema, de acuerdo con lo que hace tiempo venimos reclamando, ha dispuesto se publiquen en el Boletín del Ayuntamiento los nombres de los Industriales que expendan géneros alimenticios en malas condiciones, una vez que examinados en el Laboratorio Municipal así se demuestre. Medida es ésta digna de todo elogio y que de todas veras agradecerá el vecindario.

El agua del Lozoya

Por ligeras averías en el Canal del Lozoya, se suspende el riego de calles hasta repararlas.

Las vaquerías

El Ayuntamiento no ha podido aún resolver en el asunto de las vaquerías, por encontrarse el expediente en el Gobierno civil para uno de sus trámites.

Mejoras en el Eusebio

Desde primeros de año han sido acordadas por el Ayuntamiento, en el Eusebio, las obras de urbanización siguientes: Instalación de pasos de pedrusco en la calle de Guzmán el Bueno, entre las de Rodríguez San Pedro y el paseo de Areneros. Recargo del afirmado é instalación de cu-

comedia en tres actos, original de D. Jacinto Benavente, El nido ajeno.

Lista de la compañía: Primer actor y director, Francisco Morano.

Primera actriz, Matilde Moreno. Actrices y actores por orden alfabético: Arante, Antonia.—Badillo, Consuelo.—Bagá, Eloísa.—Cob, Rosa.—Díaz, Juana.—Lamit, Dolores.—Luna, Isabel.—Martínez, Adela.—Moreno, Matilde.—Navarro, María.—Salazar, Clotilde.—Aguado, Juan.—Cantoro, José.—Cemadas, Luis.—Florit, Luis.—Marín, Rafael.—Morano, Francisco.—Nieva, Enrique de.—Norro, Justo.—Porredón, Fernando.—Ruiz Tatay, Leovigildo.—Vázquez, Pedro.—Viñas, Constante.

Además de los estrenos que ya anunciamos, se pondrán en escena, entre otras obras, Oleta, de Shakspeare; Traidor, inconfeso y mártir, de D. José Zorrilla; En el seno de la muerte, de D. José Echegaray, y Don Alvaro ó la fuerza del sino, del duque de Rivas.

Apolo

Causas imprevista obligan a la empresa de este teatro a aplazar por unos días el estreno anunciado para hoy de la zarzuela titulada Aves de paso.

Las personas que han adquirido localidades en contaduría para este día, se servirán devolverlas, haciendo efectivo su importe. En el beneficio del primer actor D. Bonifacio Pinedo se sustituirá la obra Aves de paso, anunciada para la cuarta sección, por el gracioso entremés lírico El género infimo, en cuya obra tomará parte el beneficiado, dándose a conocer como imitador, músico, prestidigitador, adivinador, caricaturista, excentrico, etc., etc.

«El abuelo»

Esta noche se verificará en el teatro Martín la reprise del hermoso drama de Galdós, El abuelo, por la compañía que dirige el señor Robles.

Moderno

Mañana, en la segunda sección, estreno en este teatro de la zarzuela en un acto, original de D. Guillermo Perrín, música del maestro D. Ruperto Chapí, titulada La cuna. Para esta obra ha pintado una decoración el reputado escenógrafo Sr. Martínez Gari.

netas y encintado de la Glorieta de las Pirámides.

Aceras frente al número 7 de la calle del Pinar.

Urbanización de dos segmentos de la plaza de Salamanca en el cruce de las calles del Príncipe de Vergara y Lista.

En la última sesión fueron aprobadas varias obras que constituyen parte del plan de urbanización en la primera zona de ensanche, y que son las siguientes:

Instalación de aceras de cemento en la calle de Guzmán el Bueno.

Pasos de pedrusco en la calle de Rodríguez San Pedro.

Adoquinado irregular en la calle de Alberto Aguilera, desde la de la Princesa hasta la glorieta de San Bernardo.

Acera de cemento en el lado derecho de la calle de Alberto Aguilera en el mismo trayecto.

Adoquinado irregular en un trayecto de la calle de Guzmán el Bueno.

Desmonte de la calle de Gastambide, desde el límite de los terrenos del Banco Hispano Colonial a la calle de Fernández de los Ríos.

Instalación de empedrado de cuña y encintado en la calle del General Lacy, de la tercera zona.

También fueron acordadas:

Apertura de la calle de Fernando el Océlico entre las de Magallanes y Vallehermoso.

Apertura de la calle de Valiehermoso entre las de Donoso Cortés y Alberto Aguilera. Quedaron para acordar en la próxima sesión:

Presupuesto para instalar aceras de cemento en la calle de Serrano a partir de la de Goya.

Afirmado, encintado y cunetas de la calle de Núñez de Balboa, entre Padilla y Juan Bravo.

Sustitución del pavimento de la calle de Claudio Coello, entre Goya y Don Diego de León, por adoquín irregular.

Un discurso del Kaiser

Parris 4.—Un despacho de Maguncia hace resaltar la importancia del discurso pronunciado por el Emperador Guillermo al inaugurar un nuevo puente sobre el Rin. El orador, después de hacer votos por la paz, a cuya sombra se desarrollan la industria y el comercio, añadió:

«Pero también esto convenido de que este puente prestaría todos los servicios que se esperan de él, si algún día debiera ser utilizado en transportes de importancia superior.»—Fabra.

Al cielo

Esta tarde, a las dos y media, ha dejado de existir la hija menor del ministro de la Gobernación, niña de nueve meses.

Acampamos al Sr. Sánchez Guerra y su distinguida familia en su justo dolor.

Huelga de empleados de tranvías

Barcelona 4.—Esta mañana se han declarado en huelga los empleados de la Compañía de tranvías Nueva Condal, pidiendo que la autoridad revise el ganado que utilizan y solictando algunas mejoras en las condiciones de trabajo y jornales. La Compañía se niega en absoluto a acceder a ninguna petición.

Suicidio

En el Angel Café se suicidó esta tarde, disparándose un tiro en la sien derecha, un hombre llamado Antonio Franco.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver y su traslación al Depósito.

El viaje regio

Llegada a Cádiz. El desembarco.—«Te Deum».—Aclamaciones

Cádiz 4 (3:20 tarde). Desde mucho antes de las dos, las inmediaciones del puerto estaban llenas de gente, que aguardaba la llegada del soberano.

Al entrar el Giralda en el puerto, escucháronse grandes vivas y aclamaciones. El yate real pasó entre dos filas de lanchas.

Las autoridades se trasladaron a bordo para cumplimentar a S. M. Poco después el Rey desembarcó en el muelle, siendo objeto de una ovación delirante.

Organizada la comitiva, se dirigió a la Catedral, donde se cantó un solemne Te Deum.

El Rey entró bajo palio. Durante el trayecto las aclamaciones no cesaron, arrojándose muchas flores y palomas al paso del Monarca.

Botadura de un vapor Cádiz 4 (5:05 tarde). El Rey se dirigirá después del Te Deum al astillero de la Trastancilla, para presenciar la botadura del vapor Bustamante.

En los astilleros espera mucha gente. Toda la población se halla engalana con arcos y adornos.—Mencheta.

Botadura del «Bustamante» Cádiz 4 (5 tarde). Me aseguran que se ha verificado con felicidad la botadura del Bustamante, sin esperar la llegada del Rey, porque iba a esperar a bajar la marea, y de no hacerlo se hubiera retrasado quince días.—Mencheta.

INTENTO DE ROBO EN EL GOBIERNO CIVIL

Anteanoche a la una de la ordenanza del Gobierno civil, Gerardo Fernández, fué a recoger unos papeles del despacho del habilitado del Gobierno civil Sr. Rebollo, y al abrir la puerta encontró con que había luz y que desde dentro le impedía alguien la entrada empujando con el cuerpo al mismo tiempo que apagaban la luz.

El ordenanza creyó que era alguno de los empleados de la Habilitación, y sin darle importancia al hecho volvió a la portería; pero como una vez abajo encontraba algo extraño la estancia a dicha hora de un empleado en aquel sitio, volvió a subir a la Habilitación, encontrándose con que al llegar frente a la puerta de la misma, salió un hombre, que rápidamente metióse en las oficinas del cuerpo de Seguridad, próximas a la primera.

El ordenanza Fernández entró en la habitación, recogió los papeles y como viera un manojito de llaves sobre una de las mesas, lo recogió creyendo que se las había dejado olvidadas el habilitado, para entregárselas.

Al medio día de ayer subió el ordenanza y entregó al Sr. Rebollo las llaves que la noche anterior había encontrado sobre su mesa; llaves que no reconoció como ayas el habilitado por tenerlas en su poder; pero al mirárselas se encontró con que había entre ellas una igual a la de la caja y otra a la del cajón de su mesa.

Alarmado, como es natural, practió enseguida en una y otro un detenido reconocimiento, que dió por resultado el conocimiento de que no faltaba nada, pues en la caja existían las diez mil y pico pesetas que había dejado el día anterior y también en el cajón de la mesa algunas pequeñas cantidades.

Enterado el gobernador de lo ocurrido, mandó instruir el oportuno atestado, empezando las averiguaciones por saber quiénes estaban de guardia en las oficinas de Seguridad aquella noche.

Vinose en conocimiento de que estaban dos guardias que prestaban servicio de escribientes, y llamados a declarar, uno de ellos demostró que había salido del Gobierno antes de las doce de la noche y que quedó sólo el otro, llamado Angel González Arrojo.

Este incurrir en muchas contradicciones, y como hubieran vehementes sospechas de que fuera autor del intento de robo, fué enviado al Juzgado de guardia esta mañana a las doce con el atestado que formó el inspector Sr. Caró.

Esta es la versión que en el Gobierno civil se nos ha dado del suceso. Contra el guardia detenido existe además el antecedente de que también estaba de guardia la noche que se cometió el robo de la misma caja, siendo gobernador el señor Sánchez Guerra, robo que ascendió a 15.000 pesetas, suponiéndose en el Gobierno civil que haya sido el autor del robo, pues además, a raíz de aquel suceso hizo grandes gastos, llevándose a veranear a toda la familia, gastos que explicaba diciendo que le había tocado la lotería en varias ocasiones.

El Juzgado pondrá en claro el asunto.

Balance del día

Seguendo su costumbre, el señor presidente del Consejo ha estado hoy a medio día en Palacio para dar cuenta a la Reina de las noticias referentes al viaje del Rey, que se reducían a aquella hora a la salida de S. M., a las siete de la mañana, de Ceuta, habiéndose visto a las once de la mañana al Giralda a la altura de Tarifa. El Rey ha llegado a Cádiz a las dos y media de la tarde, según con más extensión puede verse por separado.

Nuevamente se han reunido los ministros esta tarde en Consejo, para seguir ocupándose de los presupuestos, pues el de ayer se redujo a tratar del pase de la jurisdicción contenciosa al Tribunal Supremo, aparte del despacho de algunos expedientes.

En cuanto a nombramientos de personal para el aumento que dicha disposición supone en el Tribunal Supremo, se está ya ocupando el Gobierno del asunto, pero no serán conocidos hasta su publicación en la Gaceta, que coincidirá con la de la reforma para que empiece a regir la ley.

Las noticias oficiales que se reciben de Albuquerque son que continúa la excitación entre los elementos populares, y que para prevenir y reprimir en caso preciso cualquier desorden, se ha trasladado a aquella población el gobernador de Badajoz, acompañado de algunos números de la Guardia civil.

También preocupan al Gobierno los informes recibidos de Tamarit, según los cuales se teme que se declaren en huelga por pedir disminución de horas de trabajo los obreros del canal de Aragón.

Si la huelga llega a plantearse, tendrá verdadera importancia por el gran número de trabajadores que prestan servicio en dichas obras.

Ha negado el Sr. Maura que el señor León y Castillo proyecte en plazo breve venir a Madrid y dimitir su cargo de embajador de España cerca del gobierno francés.

Esa noticia—añadió—carece por completo de verosimilitud, por cuanto no hay motivo alguno que pueda dar origen a resoluciones ni aun a rumores semejantes.

Las conferencias que los Sres. Silvela y Dato han celebrado con el jefe del Gobierno no han tenido alcance alguno político, reduciéndose, según el Sr. Maura, a un acto de cortesía por parte de dichos señores, que fueron a visitarle a su regreso de París antes de que él fuera a darles la bienvenida.

Hoy han sido recibidos en audiencia particular por S. M. la Reina, el embajador de Francia y su señora.

El Consejo de ministros, que se ha reunido a las cinco en la Presidencia, continuaba a la hora de cerrar esta edición.

El Sr. Sánchez Guerra, a causa del fallecimiento de su hija menor, no ha asistido al Consejo.

BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 4 DE MAYO DE 1904 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Table with columns: Últimos precios, Día 3, Día 4, Diferen.º. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizab., and various foreign exchange rates.

Table with columns: Cotización de París, Dividendo pasivo. Rows include Acciones francos, Obligaciones 8 0/0 Granada, and Banco Hispano-Americano.

Table with columns: Pesetas nominales negociadas, Cambios sobre el extranjero. Rows include 0/0 interior, Banco de España, and various exchange rates.

Table with columns: Después de la Bolsa, Bolsa de Barcelona. Rows include Cierre, París, and Barcelona.

—Nortes, 48'60.—Alicantes, 78'15.—Ortense, 25'65.—Colonial, 139'25.—Mercantil, 34'96.—Arnés.

(Telegramas de Fabra) París 4.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 82'20.

CHARADA

No he visto quien cuatro tercía más que Jacinto el boyero; le decía en la taberna a un amigo un carretero. Ante el todo se atascó el carro ayer de Raimundo, porque sabes que allí existe un bache que es muy profundo. Pues Jacinto, por la noche, dijo esta fanfarronada: —Si una cinco mi dos tercía de fijo no pasa nada. Hasta el cubo de las ruedas unos carros se atascaron há días, y mi dos tres al momento los sacaron.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

Solución a la charada anterior DES CON SI DE RA CION

PRODUCTOS de la compañía de los caminos de hierro del SUR DE ESPAÑA

Table with columns: Líneas de Almería y Granada, Cotización de París. Rows include Del 16 al 22 de Abril de 1904, Diminución, and various bond prices.

Valores de la Compañía

Table with columns: Acciones francos, Obligaciones 8 0/0 Granada, cupón 1.º Julio 1904, etc.

Banco Hispano-Americano

Dividendo pasivo El Consejo de administración de este Banco, haciendo uso de la facultad que le confiere el art. 12 de los Estatutos, ha acordado pedir a los señores accionistas, como tercer dividendo pasivo, el 10 por 100 del capital social, ó sea 50 pesetas por acción.

El pago de esa cantidad deberá efectuarse desde el día 1.º al 30 de Junio próximo, en Madrid, en las oficinas de este Banco (Alcalá, núm. 7); en Barcelona, en su Sucursal (Pelayó, núm. 58); en Gijón, en el Banco de Gijón; en Santander, en los Bancos Mercantil y de Santander; en Bilbao, en la casa de banca de D. Andrés de Isasi, y en San Sebastián, en el Banco Guipuzcoano, presentando al hacer dicho pago los correspondientes extractos de inscripción de las acciones, a fin de que en ellos se afofe el nuevo desembolso.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas, recordándoles lo prevenido en el art. 14 de los Estatutos respecto a la demora en el pago de los dividendos pasivos. Madrid 30 de Abril de 1904.—El secretario general, Ramón A. Valdés.

Compañía General Española de Alumbrado, Calefacción y Fuerza motriz a base de Alcohol.—Por acuerdo del Consejo de administración y de conformidad con los Estatutos, se convoca por segunda vez a Junta General de Accionistas, para el día 23 del corriente, a las cuatro y media de la tarde, en el domicilio social, Preciados, 9. —Madrid 3 de Mayo de 1904.—El Presidente, Jaime Martí.

BIBLIOGRAFÍA

Hemos recibido un folleto conteniendo el proyecto de Reforma de la Hacienda municipal, presentado por el alcalde de Valladolid, D. Pedro Vaquero Concellón, al Ayuntamiento de aquella localidad en sesión del 8 de Abril último. El mencionado proyecto fué aprobado por aclamación, acordándose en la sesión citada felicitar al Sr. Concellón e imprimir y repartir aquél en la forma más conveniente para su mayor publicidad, autorizando al mismo tiempo al alcalde para realizar las gestiones conducentes a la implantación de las reformas propuestas.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 16º sobre 0. A las doce de la tarde, 25º sobre 0. A las cuatro, 23º sobre 0. La máxima fué de 28º sobre 0. La mínima de 12º sobre 0. El barómetro marca 715.—Buen tiempo.

CULTOS

Santo de mañana.—La Conversión de San Agustín; Santos Pío V, Papa; Teodoro, Obispo, y Máximo y Eulogio. Se gana el Jubileo de Onaronta. Horas en la iglesia de religiosas del Beato Orsola, donde se celebrará solemne fiesta a la Conversión de San Agustín: por la mañana habrá misa mayor con sermón que dirá un P. Agustino, y por la tarde preces y reserva. En la Encarnación se celebrará también fiesta a la Conversión de San Agustín, con misa solemne a las nueve y media. En la parroquia de Santa Cruz sigue la novena a Nuestra Señora de los Desamparados, predicando los Sres. Parreño y Pinilla.

Funciones para mañana

ESPAÑOL.—A las 9.—La Tosca. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El Misalpi.—A las 9 1/2.—El serrano.—A las 10 3/4.—Bohemios.—A las 12.—Venus Salón. APOLO.—Beneficio de Bonifacio Pinedo.—A las 8 1/2.—El santo de la Lidra.—A las 9 1/2.—La venta de D. Quijote.—A las 10 3/4.—La buena sombra.—A las 12.—El género infimo (con escenas nuevas por Pinedo). ESCLAVA.—Día de moda.—A las 8 1/2.—San Juan de Luz.—A las 9 1/2.—La torería.—A las 10 3/4.—La marcha de Cádiz.—A las 12.—Género chico. MODERNO.—(Compañía Prado Obispo)—A las 8 3/4.—Los pipros y Julepe.—A las 9 3/4.—La cuna (estreno).—A las 11.—Congreso feminista.—A las 12.—Los chicos de la escuela. COMICO.—A las 8 1/2.—Las de capirofo.—A las 9 1/2.—La vendimia.—A las 10 3/4.—El barquillero.—A las 12.—Siempre p'atrás. MARTÍN.—A las 8 3/4.—El abuelo. PARISH.—A las 9.—5.º Gran Gala.—Reunión de la alta sociedad madrileña.—Programa selecto por la compañía internacional que dirige Mr. W. Parish. RECREO SALAMANCA.—Ayala, 1.—Patines, cinematógrafo, carroussel, columpio mágico y otras atracciones en el jardín. IMPRENTA DE EL CORREO

dejado de iluminar la cumbre del monte de San Elías, cuando regresé a mi habitación.

Transcurrió la noche sin que pudiera pegar los ojos ni un instante siquiera.

Vino Constantino a buscarme a la mañana siguiente, a la misma hora que el día anterior, para hacer a Fatinitza mi segunda visita; seguille sin demora y ambos nos encaminamos al pabellón.

Al entrar en el cuarto de Fatinitza, quedé por un momento perplejo; hallábase las dos hermanas idénticamente vestidas, reclinadas en mullidos cojines y en una posición que era imposible advertir la diferencia del talle ni la de sus rostros, de modo que hasta su mismo padre titubeó acerca de cuál de las dos necesitaba de mis auxilios. Sin embargo, poco tardé en reconocer por los agujeros del velo los ojos de Fatinitza, y acercándome a ella la pregunté: —¿Cómo estás?

—Mejor—me contestó.

—¿Queréis darme la mano?

Tendíomela en seguida sin dificultad y sin exigir velo ni gasa. Esto me dió a conocer que el padre se había quejado y que sus reconvencciones surtían buen efecto. Ninguna alteración noté en su pulso, que continuaba siendo intermitente como el día anterior.

—Decís que os encontráis mejor y, no obstante, a mí me parece todo lo contrario. Es preciso que paseéis a caballo; el aire de la montaña y la frescura del bosque os serán muy saludables.

—Haré cuanto me mandéis—repuso ella,—pues mi padre me ha dicho que os transmitía todos sus derechos sobre mí, en tanto que estuviese enferma.

—Siendo así, ya no extraño que tratéis de engañarme hace poco, diciéndome que habíais mejorado.

—Os juro que no os engañaba, pues en

verdad me siento mucho mejor; apenas me duele ya la cabeza y respiro con mucha más libertad.

Estaba visto: su mal seguía a la par del mío, y llegué a creer que nuestras enfermedades tenían suma analogía.

—Pues entonces—la dije,—ya que os sentís mejor,—continuad el mismo tratamiento hasta conseguir entero restablecimiento. Entretanto,—proseguí dirigiéndome a Constantino, con cierto acento triste que contrastaba con la buena noticia que iba a darle,—creo poder aseguraros que la enfermedad no es de peligro, y que no está distante el restablecimiento.

A cuyas palabras Fatinitza lanzó un suspiro, y yo me levanté para retirarme.

—Esperad un poco—repuso Constantino,—he dicho a Fatinitza que tocábase la guzla con mucho primor y desea vivamente oiros.

Ne me hice, por cierto, rogar; porque, con tal de permanecer por más tiempo al lado de Fatinitza, ¿qué me importaba el pretexto? Descolgué, pues, de la pared la guzla incrustada de oro y nácar, y después de algunos preludios, traje a la memoria una canción siciliana que oyera cantar a la tripulación de la Bella Levantina.

La emoción que yo experimentaba, hizo tan expresiva mi voz, que a los últimos versos Fatinitza medio levantó el velo para enjugar una lágrima, merced a la cual pude ver la parte inferior de su terso y hermoso rostro; iba entonces a levantarme para retirarme, cuando Fatinitza exclamó:

—¿Quiero que me lo déis!

—¿Qué?—la pregunté.

—Este aire.

—Os lo pondré en nota.

—Y también quiero la canción.

—Os la copiaré.

de opinión, rogué a Constantino que pasáramos adelante; precedíome y le seguí.

No trataré de describir aquella segunda pieza, pues un sólo objeto llamó mi atención; la joven enferma a la cual iba a visitar y que al punto reconocí por Fatinitza.

Hallábase reclinada sobre cojines de seda, apoyada la cabeza en un diván, colocado a su espalda como si no tuviese fuerzas para sostenerse; permaneció inmóvil en la puerta mientras su padre se acercó a ella para decirle algunas palabras en romáico, de modo que durante aquel intervalo pude examinarla a mi sabor.

A imitación de las mujeres turcas, le cubría enteramente el rostro un velo, cuya parte inferior remataba en punta como una marcarilla, con la sola diferencia de estar aquí guarnecido de perlas; adornaba su cabeza un casquete de tela de oro bordada de flores al natural, del cual, en vez de la borla de seda, pendía una bellota compuesta de mil perlas. Dos copetes de cabellos rizados a manera de nuestras inglesas, bajaban a lo largo de las mejillas, al paso que su cabellera, dividida en trenzas adornadas de piecociotas de oro, colocadas las unas sobre las otras cual escamas de pescado, riaban por sus espaldas y caían hasta sus rodillas.

Llevaba un collar de cequíes de Venecia, eslabonados unos con otros por medio de pequeños anillos, y debajo del collar, que lejos de bajar hasta el pecho, circuía solamente la garganta, un corpiño de seda bosquejaba tan fielmente la forma de sus espaldas y de su seno, que no encubriendo contorno alguno revelaba toda su perfección.

Las mangas de aquel justillo, abiertas hasta el codo y prendidas con hilos de

oro por un lado y con botones de perlas por otro, dejaban ver por su abertura un blanco y torneado brazo lleno de brazaletes, terminado por aquella manecita cuyas uñas estaban pintadas de color de cereza, y a la cual tenía indolentemente asido el canuto de ambar de una nasguileh.

Un riquísimo ceñidor de cachemira, más ancho en la parte posterior, se ajustaba en la cintura por una presilla de diamantes, dejando entrever a través de los pliegues de una camisa de gasa, su tierna y rosada piel. Unos calzoncillos muy anchos de muselina de Indias salpicada de flores de oro, bajaban hasta el tobillo, en cuyo extremo salían como de una rasgada nube dos piecociotas desnudos, cuyas uñas, pintadas como las de las manos, desaparecieron de mi vista cual dos tiernos cisnes que espantados se esconden debajo de las alas de su madre.

Apenas hubo concluido aquel examen, del que inferí que ella, por su parte, tampoco había descuidado su traje para dejar ver cuanto no le estaba vedado ocultar, me hizo Constantino señas de que me acercara.

Al verme acercar, Fatinitza hizo un movimiento como para retroceder, semejante al estremecimiento de una gacela, y sus ojos, única parte del rostro que podía descubrir al trasluz de su velo, tomaron cierta expresión de inquietud curiosidad, a la cual la negra sombra de sus cejas daba un no sé qué de salvaje.

No por eso dejé de acercarme, pero lo hice con lentitud y cual un reo que pide gracia.

—¿Qué tenéis?—la pregunté en italiano—¿qué sentís?

—Ya no tengo ni siento nada—repuso ella con viveza.

Ibarra y Compañía

SEVILLA
 Línea regular de vapores
 entre Bilbao, Sevilla, Marsella
 y puertos intermedios
DOS SALIDAS SEMANALES
 de los puertos comprendidos entre
BILBAO Y MARSSELLA
 Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla
 Tres salidas semanales de todos los demás puertos

HASTA SEVILLA
 Servicio quincenal con Bayona y Burdeos

COMPAÑIA MADRILEÑA DE TELÉFONOS

Tarifa de precios al año

PREMIAS	PRECIO
Por una estación particular.....	800
Por una estación para líneas urbanas ocupadas por varios inquilinos, pudiendo hacer todos ellos uso del teléfono.....	400
Por una estación para casinos, círculos, etc.....	1.000
Por cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal.....	3

Esta Compañía tiene establecidos locutorios públicos en las calles de Zurbarán, núm. 13, piso 4.º izquierda; en la calle de la Princesa, núm. 3, piso 3.º izquierda; Puente de Alarcón y en el Continental Expres.

Las instalaciones con aparatos especiales de lujo, además de la cuota de abono correspondiente, pagará:

Receptorios públicos

Aparato mural con micrófono granulado magnético para las llamadas y caja en forma de pupitre para la fila, montado todo en una placa de madera fina..... 20

Idem de sobremesa, llamado de columna, tipo de Ador..... 20

Idem, idem, de forma elegante, estilo de las que construye la casa Ericsson..... 40

Vitalidad Debilitada,

Sangre Empobrecida.

Léase lo que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer ha hecho por el reverendo padre L. P. Wilds, muy conocido misionero de la ciudad de Nueva York y hermano del difunto y eminente juez Wilds:

"Por muchos años padecí de divites y otras erupciones de carácter semejante causadas por sangre empobrecida. Mi apetito era escaso y la extenuación se había apoderado del sistema. Conociendo las propiedades valiosas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer por la experiencia del bien que había producido en otros, procuré y simpicé a tomar. Mi apetito mejoró desde la primera dosis y la mejoría se extendió a mi salud en general, que en la actualidad es excelente. Me siento un ciento por ciento más fuerte, cuyo resultado lo atribuyo a la Zarzaparrilla del Dr. Ayer, medicina que recomiendo con toda confianza como la mejor que jamás se haya preparado para la sangre."

Para todos los desarreglos originados de sangre empobrecida ó viciada y debilidad general tómese

La Zarzaparrilla

del Dr. Ayer.

VINO NOURRY

LA LA VEZ
DEPURATIVO Y FORTIFICANTE

Por su sabor agradable y su eficacia en los casos de Debilidad, anemia, linfatismo y enfermedades del pecho,

Sustituye con ventaja a las Emulsiones y al Aceite de Hígado de Bacalao
Clén y Gomar, Paris, y en todas las farmacias

Servicios de la Compañía Transatlántica

LÍNEA DE CUBA Y MÉJICO

El día 16 de MAYO saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor

ALFONSO XII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO

El día 26 de MAYO saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

LEON XIII

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba é isla de Santo Domingo.

LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de MAYO saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

MANUEL CALVO

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.—Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santiago y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, Güanta y Cumaná, con trasbordo en Curaçao.

LÍNEA DE FILIPINAS

El día 21 de MAYO saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ALICANTE

directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, de Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LÍNEA DE BUENOS AIRES

El día 3 de MAYO saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

REINA MARÍA CRISTINA

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Sta. Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

LÍNEA DE FERNANDO POO

El día 26 de MAYO saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

SAN FRANCISCO

para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

LÍNEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

Jarabe de Rábano Yodado

de Grimault y Compañía

Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico y del aceite de hígado de bacalao, para combatir el linfatismo, el usagre, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar el apetito.

8, rue Vivienne, Paris, y en todas las farmacias.

JARABE Y PASTA DE

SAVIA Y PINO MARITIMO DE LAGASSE

Preparados con la SAVIA de PINO fresco. Cura resfriados, tos, gripe, bronquitis, dolores de garganta, ronqueras é influenza.—Paris, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES

Paris, rue d'Argout, 35

EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO



PASTA DENTIFRICA GLYCERINA

Preparacion de Eug. DEVERS, Laureado de Farmacia

El unico dentifrico que reúne a una calidad excepcional una baratura sin precedente.

El que la emplee una vez la adoptará para siempre.

DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

VINO Y JARABE DE Dusart

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un re-
 parador de los más energicos; Afianza y endereza los huesos de los niños ra-
 púnticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á
 los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito,
 fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart, soportan
 en estado sin fatiga alguna, sin vomitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto Fosfato de cal dado á las nodrizas, enriquece su leche, preserva y
 cura á los niños de la diarrea verde y de las enfermedades de desarrollo.

Con su benéfico influencia la dentición se efectúa sin cansancio ni con-
 vulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Theophile Roederer Helms & Comp. JARDIN DE LA ROSA

CRISTAL CHAMPAGNE
 GLADIATEUR CABALLO

ÚNICA MEDALLA DE 1.ª CLASE EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS DE 1887
 MEDALLA DE ORO, EXPOSICION DEL HAYES Y MELBOURNE
 Primeras recompensas en las Exposiciones de Burdeos, Filadelfia, Oporto, Santiago, etc.

Casa fundada en 1864

De venta en los principales Restaurants de Madrid y provincias

Agente general: León P. Aubey
 25, Rue Margére, Paris

JARDIN DE LA ROSA
 Jorge Juan, 29, Ma-
 drid. Rosales en mag-
 nificas variedades, á
 eleccion del compra-
 dor, á 1 pta. Plantas
 de todas clases, para
 jardines, balcones y
 habitaciones, á pre-
 cios reducidos.
EXPORTACION

Zomoterapia

El Zomol, plasma muscular (jugo de carne desecado) prepa-
 rado en frio, encierra los pre-
 ciosos elementos reconstituyentes
 de la carne cruda. Prescrito
 en la tuberculosis, la neurastenia,
 la clorosis, la anemia y la
 convalecencia. Trae sucharpitas
 de café de ZOMOL represen-
 tando el jugo de 200 gramos de
 carne cruda.—Véndese en todas
 las farmacias.

BARNARD GRANT & C. 27, Mincinglane, Londres E. C. 7

Comerciantes de frutas de Cana-
 rias (bananas, tomates, patatas, es-
 cetera). Ofrece sus servicios para
 ventas en consignación, garanti-
 zando los mejores precios.—Para
 referencias dirigirse á su agente,
 León y Castillo, número 64, Los
 Palmas.

Licor de la Abadía

TÉL-ME
 Fabricado con aguardien-
 te de Coñac, es el mejor y
 más higiénico de los licores
 de mesa.

Pidas en los cafés y tien-
 das de vinos y licores.

El Agua de Florida

de Murray & Lanman el Per-
 fume Universal, invariable en
 su calidad, permanente en su
 fragancia, ha adquirido inme-
 dia popularidad. Lo cual es la más
 elocuente prueba de su mérito.
 —No tiene rival para el pátu-
 so, tocador y baño.

—¿Estás loca?—exclamó Constantino;
 —hace ocho días que te quejas y no pa-
 reces la misma; todo te fastidia, hasta
 las palomas y la guzla. Vamos, no seas
 niña; ¿no me dijistes que tenías cierta
 pesadez en la frente?

—¡Ah! sí—respondió Fatinitza como
 trayendo á la memoria sus padecimien-
 tos y dejandó caer la cabeza sobre el
 diván.

—Dadme vuestra mano—la dije.

—¿Mi mano? ¿y para qué?

—Para formar concepto de vuestra
 enfermedad.

—¡No, nunca!—exclamó retirando la
 mano.

Al oír esto, volvíme hacia Constanti-
 no como para llamarle en mi ayuda.
 —Esto no os debe sorprender—me
 dijo temiendo acaso que los obstáculos
 que ponía la enferma ofendieran mi
 amor propio—porque ninguna de nues-
 tras hijas á nadie recibe en su habita-
 ción que no sean sus padres ó sus her-
 manos; cuando salen las mías, ya á pie,
 ya á caballo, lo verifican siempre cubier-
 tas de un velo y acompañadas de su
 correspondiente escolta, y por el camino
 están acostumbradas á que todos los
 hombres vuelvan la cabeza hasta que
 ellas hayan pasado.

—Pero yo—le dije—no he entrado
 aquí como hombre, sino como médico,
 y luego que estéis curada, puede que ya
 no os vuelva á ver jamás; ya veis que
 prometí curaros pronto.

—¿Y por qué?—me preguntó.

—¿Por ventura no debéis casaros?

—Es mi hermana—respondió con vi-
 veza Fatinitza.

Estas palabras me hicieron palpar
 de alegría.

—Sin embargo, no importa—repuse,—
 es preciso que os pongáis buena para

que podáis asistir á la boda de vuestra
 hermana.

—No son otros mis deseos—dijo sus-
 pirando;—pero, ¿cómo es indispensable
 que os dé la mano?

—Sí, pues debo tomaros el pulso.

—Bien; ¿pero no podréis tomarlo
 envuelto en la manga?

—¡No tall porque la seda apagaría las
 pulsaciones.

—Esto no le hace, pues laté con ex-
 tremada violencia.

A estas palabras no pude reprimir
 una sonrisa.

—Vaya, pues—dijo Constantino—
 adoptemos un término medio.

—¿Cuál?—pregunté—estoy dispuesto
 á hacer lo que mejor os parezca.

—¿Podrías al través de una gasa?

—¡Perfectamente!

—Siendo así, vengá la gasa.

Y me presentó Constantino un velo
 que estaba echado sobre un diván entre
 otros mil objetos de lujo. Alarguélo á
 Fatinitza, quien se cubrió al punto la
 mano, permitiendo que la tomara des-
 pués de mil dificultades.

Nuestras dos manos se comunicaron
 al tocarse un extraño estremecimiento,
 en términos que difícil hubiera sido de-
 cir cuál de las dos estaba más calentu-
 riente. El pulso de Fatinitza era inter-
 mitente y agitado, pero esa circunstan-
 cia podía ser igualmente efecto de la
 emoción y de la enfermedad. Preguntéle
 qué sentía.

—Ya os lo ha dicho mi padre,—me
 respondió—tengo dolor de cabeza y no
 puedo dormir.

Casualmente era la misma enferme-
 dad que yo mismo experimentaba de
 algunos días á aquella parte, y de la
 cual estaba entonces más resuelto que
 nunca á no curar. Volviéndome hacia
 Constantino:

—¿Qué tiene?—me preguntó.

—En Londres ó en Paris,—repuse
 sonriendo—os diría que padecéis de his-
 térico y prescribiría á la enferma que
 frecuentase la ópera, ó que fuera á to-
 mar baños; pero en Ceos, en donde la
 civilización está menos adelantada; os
 contentaré sencillamente, que este dolor
 de cabeza se cree producido por la ne-
 cesidad de aire y de distracción. ¿Por
 qué no paseáis á caballo? En los alrede-
 dores del monte de San Elías hay her-
 mosos valles, entre otros uno bañado
 por un riachuelo á cuyo extremo hay
 una gruta deliciosa para lectura.

—¿Habéis ido alguna vez á ella?—
 pregunté á Fatinitza.

—Es mi paseo favorito.

—¿Pues bien! ¿por qué no vais ahora?

—Porque desde mi regreso—dijo
 Constantino,—le dá el antojo de no que-
 rer salir de casa.

Entonces, como hubiera sido dar muy
 pobre idea de la medicina reduciendo
 mi prescripción á tan sencillo trata-
 miento, ordené que por la noche tomara
 la enferma un baño de pies tan caliente
 como le fuese posible.

Luego me levanté, no obstante mis
 deseos, temiendo excitar sospechas con
 una visita más larga, y dejé á la enfer-
 ma sola, recomendándola el aire libre y
 la distracción.

Al cerrar tras mí la puerta, ví levan-
 tarse la tapicería de enfrente: era Esté-
 fana, que no habiéndose atrevido á asis-
 tir á la consulta, iba ansiosa á saber el
 resultado. Pero qué me importaba Esté-
 fana? Toda mi curiosidad, todos mis
 anhelos, todo mi amor se reducían á su
 hermana.

Acompañéme Constantino hasta mi
 cuarto para censurar la conducta de Fa-
 tinitza. ¿Dios sabe si tenía necesidad de
 excusas!

Aquel temer tan desconocido de nues-
 tras mujeres de Occidente, lejos de ser
 un defecto á mi vista, era un nuevo en-
 canto para mi imaginación.

Han pasado ya veintinueve años, y
 hástame cerrar los ojos para volver á ver
 á Fatinitza tal como la ví entonces, re-
 clinada sobre cojines, con su casquete
 de oro, su larga cabellera á guisa de es-
 carmas, su collar de esquivas, su justillo
 de seda, su ceñidor de cachemira y sus
 bordados pantalones; luego contemplé
 aquellas manos torneadas, aquellos pie-
 cecitos sonrosados, y aun me parece que
 con sólo abrir los brazos voy á tocarla.

XXVIII

Difícil fuera expresar lo que sentí du-
 rante aquel día; apenas me hallé en mi
 cuarto, asomáronse las palomitas por
 entre los listones de la celosía y echaron
 á volar en torno de mi ventana. Cuando
 se ama por primera vez, la menor cir-
 cunstancia, por poca conexión que tenga
 con el objeto amado, es misteriosamente
 significativa, de modo que consideré á
 aquellos animalillos como mensajeros de
 Fatinitza, y mi corazón rebosó de ale-
 gría.

Al levantarme de la mesa, después de
 haber cogido el poema de Hugo Fosco-
 lo, bajé á la caballeriza para ensillar á
 Pretty, y dejándole seguir el acostum-
 brado camino, me dirigí hacia la gruta
 á donde Fatinitza debía ir al otro día.

Permanecí en ella hora y media en-
 tregado á profundas meditaciones y, por
 último, señalando con una flor de escor-
 dio el pasaje en que interrumpiera mi
 lectura, lo colegué de nuevo en el mis-
 mo lugar que antes ocupaba.

Ya los postreros rayos del sol habían